hängen und kann außer lotrechten parallelen Falten kaum einen Faltenwurf zeigen. Das Aufstauchen und Einknicken, ohne welches ein folcher nicht denkbar ist, muß eben ausgeschlossen bleiben, weil dann der Vorhang sich nicht ziehen lassen würde. Selbst durch Verwendung der schwersten und kostbarsten Stoffe wäre diesem Mangel nicht abzuhelsen; denn auch ein solcher Stoff würde aus den genannten Gründen keinen anderen Faltenwurf hergeben, durch das eigene Gewicht, das Zusammenpressen und Brüchigwerden der lotrechten Falten aber in Bälde ebenso, wenn nicht noch unscheinbarer werden als einer von minder kostbarem Stoffe.

Fig. 162.



Hauptvorhang im Neuen Hofburgtheater zu Wien 139).

Alle diese Mängel sind bei einem gemalten Draperievorhange vermieden, auf dem, da er in einem Stücke ebenso wie die Prospekte gezogen wird, der Maler in Bezug auf Stoff und Faltenwurf ganz unbeschränkt ist. Ein tüchtiger Künstler kann mit einer solchen Aufgabe ebensalls Meisterhaftes leisten — der Zwischenaktsvorhang von Desplechin im Alten Dresdener Hostheater soll ein Werk ersten Ranges gewesen sein —; eine gemalte Draperie wird aber, weil an sich anspruchsloser, selbst bei einer mittelmässigen Leistung niemals so verletzend wirken können wie eine anspruchsvolle, aber handwerksmässige sigürliche Komposition.

Nach alledem dürfte man daher wohl zu dem Schlusse gelangen, das künstlerische wie praktische Vorzüge auf seiten der gemalten Draperievorhänge stehen. Für diejenigen aus wirklichen Stoffen dürften kaum andere Gründe anzuführen sein